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В нИИмЭ состоялось заседанИе кафедры  
мИкро- И наноЭлектронИкИ фЭфм мфтИ

24 октября в ао «ниимэ» 
состоялось заседание ка-
федры микро- и наноэлек-

троники Физтех-школы электроники, 

фотоники и молекулярной физи-
ки (ФэмФ) московского физико- 
технического института (мФти), по-
священное обсуждению учебного 
плана кафедры на 2023-2024 учеб-
ный год, утверждению тем нир (вкр) 
студентов и аспирантов и тем дис-
сертационных работ 1-го курса аспи-
рантуры, а также организационно- 
методическим вопросам работы 
научных руководителей студентов  
и аспирантов кафедры.

Заседание прошло под руковод-
ством заместителя заведующего ка-
федрой, член-корреспондента ран, 
д.т.н., проф. е. с. Горнева. в засе-
дании участвовал профессорско- 
преподавательский состав кафе-
дры, научные руководители нир  
и консультанты студентов. на засе-
дании кафедры были утверждены 
темы нир (вкр) студентов и аспи-
рантов кафедры на 23/24 учебный 

год. При обсуждении учебного плана 
участниками заседания была отмече-
на необходимость внести в учебный 
план кафедры на 2024-2025 учебный 
год лекционные и практические кур-
сы по программированию, в частно-
сти, по темам искусственного интел-
лекта, машинного обучения, работе  
с большими данными.

в своем докладе е. с. Горнев отме-
тил, что в 2023-2024 учебном году на 
кафедре числится 43 обучающихся: 
12 студентов бакалавриата, 17 маги-
странтов и 14 аспирантов. По вопро-
су работы научных руководителей  
и консультантов нир студентов  
и аспирантов е. с. Горнев отметил, 
что за 12 лет работы кафедры вырос-
ло новое поколение научных руково-
дителей – 11 выпускников кафедры 
защитили кандидатские диссертации 
и стали руководителями нир студен-
тов. При этом евгений сергеевич ак-

центировал внимание на важности 
организационно-методической ра-
боты научного руководителя.

за все время своего существо-
вания с 2011 года кафедрой под-
готовлено более 170 специалистов  
в области микро- и наноэлектрони-
ки. Выпускники кафедры – высо-
коквалифицированные специали-
сты полупроводниковой индустрии. 
Уровень подготовки специалистов 
отвечает высоким международным 
стандартам. Уникальная образова-
тельная программа, национальные  
и международные конференции  
и другие мероприятия для обмена  
опытом с ведущими учеными 
в области современной микроэлек-
троники позволяют молодым специ-
алистам успешно интегрироваться  
в научно-исследовательские  
проекты на базе ао «нИИмЭ»  
еще в процессе обучения.

Год педаГоГа И настаВнИка
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спецИалИсты нИИмЭ прИнялИ УчастИе  
Во ВсероссИйском фестИВале «наУка 0+»

7 октября в миэте прошел всероссийский фестиваль «на-
Ука 0+» и День открытых дверей. в мероприятии приняли 
участие более 1000 человек. абитуриенты узнали о том, 

чем занимаются ученые, какие направления подготовки суще-
ствуют в миэте, а также какие карьерные траектории доступ-
ны выпускникам вуза.

в рамках фестиваля и Дня открытых дверей сотрудники  
ниимэ продемонстрировали будущим ученым и инженерам 
выставку направлений подготовки, где институт представлен 
как предприятие, дающее направление на целевое обучение, 
оказывающее всестороннюю поддержку студентам и молодым 
специалистам. абитуриентам, которые проявили внимание к на-

шей компании, ответили на все интересующие их вопросы и рас-
сказали подробно о подходящих для них программах в ниимэ.

наши коллеги провели фирменный отраслевой квиЗ от  
ниимэ «внутри огромной микросхемы», в котором приняли 
участии около 60 абитуриентов. кривенцев андрей с коллегами 
подготовили для будущих абитуриентов и уже обучающихся по 
целевому направлению от ниимэ студентов интересные вопро-
сы на тему микроэлектроники. По традиции все участники науч-
ного квиЗа получили памятные призы от нашего предприятия.

такой формат общения с молодыми наставниками и студен-
тами, уже сделавшими выбор в пользу миэт, самый эффектив-
ный способ увлечь в науку и исследования. Большое количество 
участников, заинтересовавшихся квиЗом, свидетельствует о 
том, что живое общение востребовано для важных ответов, ко-
торые они не смогли найти в интренет-пространстве, а для нас 
это – огромный шанс заводить знакомство с талантливой мо-
лодежью в самом начале их пути.

мы хотим поблагодарить наших коллег за их профессиона-
лизм, инициативность и за то, что они не равнодушны к работе 
с молодежью. Участвуя в такого рода мероприятиях и общаясь  
с молодыми людьми на интересном, увлекательном для них язы-
ке, вы делаете науку и наше предприятие для них более привле-
кательными при выборе будущей профессии и места работы.

нИИмЭ, как лидер отрасли, для которого наука и техноло-
гии являются одной из важнейших ценностей, через такие 
мероприятия создает задел для отрасли в кадровом вопро-
се, борясь за умы молодежи и направляя их в сторону со-
зидания в области микроэлектроники.

«В центре мИкроЭлектронИкИ». день Города-2023 

9 сентября в Зеленограде прошел традиционный праздник – 
День Города, на котором ниимэ подготовил активности 
для жителей нашего административного округа. Зелено-

град – город микроэлектроники, здесь работают сотни инжене-
ров и ученых, которые создают будущее.

целью программы ниимэ, представленной на Дне Города, 
стало знакомство горожан с микроэлектронными технология-
ми и деятельностью компании. в рамках площадки научный 
Городок, проходившей в фойе культурного центра «Зелено-
град», сотрудники ниимэ провели мастер-класс «как рожда-
ется чип». специалисты компании рассказали, что такое чип  
и какие основные технологические операции используются при 
его создании. После мини-лекции желающие приняли участие в  
викторине на тему «наука и техника». Участники, ответившие 
правильно на все вопросы, получили призы.

в атриуме культурного центра «Зеленоград» Герман кар-
нуп, руководитель группы робототехники и экзоскелетирова-
ния, провел мастер-класс «экзоскелеты. от идеи к продукту  
и новым решениям». слушатели узнали, с чего начать и где 
найти поддержку стартапа, какое будущее у разработок в об-

ласти экзоскелетирования, кто задает тренды, какие техноло-
гии используются и как продать инвестору свое изобретение.

в Парке 40-летия Победы и на центральной площади про-
шел флешмоб, участники которого украшали себя наклейками 
с логотипом ниимэ.

нИИмЭ полУчИл Грант на УВлекательнУю 
наУчпоп-поВесть для молодежИ!

Благотворительный фонд «система» и цифровая эко-
система мтс провели грантовый конкурс «система 
добрых дел», направленный на развитие социальных  

и волонтерских проектов в корпоративной среде. в этом 
году на конкурсе были представлены проекты из 22 реги-
онов россии от сотрудников цифровой экосистемы мтс, 
Segezha Group, Группы «эталон», Sitronics Group, Холдинга 
ERSO, Natura Siberica, Бэск, OZON, объединения «Гжель»  
и других компаний-партнеров Благотворительного фонда 
«система». самыми популярными темами проектов стали 
творческое развитие и социальная адаптация детей и взрос-
лых с особыми потребностями, театральные волонтерские 

инициативы, создание спортивной инфраструктуры в реги-
онах и забота о бездомных животных.

команда ниимэ в лице анны кондратьевой,  романа ари-
лина, олега тельминова и александра лаптева представили 
яркий и увлекательный проект комикса о роботах, искусствен-
ном интеллекте, экзоскелетах и непреходящих ценностях. цель  
научпоп-повести: популяризация образования в сфере микро-
электроники среди детей среднего и старшего школьного воз-
раста в наглядной и доступной форме (с помощью комиксов) 
для содействия их дальнейшей профориентации.

теперь – к самому важному! социальная инициатива ниимэ 
«Профориентационный комикс для школьников» вызвала вос-
торг у экспертного совета и забрала грант! нашей прекрасной 
команде выражаем огромную благодарность за их волонтер-
скую работу, креативность и страсть к своему делу. вы боль-
шие молодцы!

«люди – это тоже сейчас роботы, оказывается. все в них киберне-
тическое теперь, кроме сердца. оно еще живое…» – цитата из комик-
са. трогает, правда? теперь мы все с огромным нетерпением будем 
ждать, когда команда представит готовую работу. в добрый путь!

наука и технологии, лидерство и развитие, команда и на-
дежность – это главные ценности нашего института. победа 
нашей команды в конкурсе подчеркивает, что наши сотруд-
ники не только сами вдохновлены этими ценностями, но  
и ярко транслируют их в бизнес-среде. нИИмЭ – социально 
ориентированное сообщество, которое занимает лидирую-
щие позиции в своей области и при этом активно вовлечено 
в работу с юным поколением, донося ценность и важность 
науки, технологий через доступные, понятные и интересные 
для них техники. И не только науки и технологий, но и цен-
ность человеческих сердец!

15 сентября ао «ниимэ» открыл свои двери для сту-
дентов и старшеклассников, желающих узнать боль-
ше о работе ведущего научно-исследовательско-

го центра страны, технологиях и устройствах, рождающихся  
в стенах института. 

В чем УнИкальность меропрИятИя

мероприятие посетили 117 человек из школ и вузов ново-
сибирска, краснодара, иваново, ростова-на-Дону, таганрога,  
тюмени, Белгорода, казани, москвы и Подмосковья.

Проведению Дня открытых дверей предшествовала интен-
сивная работа специалистов ниимэ на выездных карьерных  
и образовательных мероприятиях в мФти, миэм, миФи, мэи, 
миэт, сколково и др. на каждой встрече коллеги отмечали ин-
терес к деятельности ниимэ, желание молодежи поближе по-
знакомиться с командой предприятия и оценить возможность 
трудоустройства.

что было предстаВлено УчастнИкам

в подготовке Дня открытых дверей были задействованы  
32 специалиста компании. Участники посетили 5 основных ла-
бораторий, в которых осуществляется разработка технологии 
производства ис и новых материалов, разработка изделий ми-
кроэлектроники, измерение и проверка кристаллов на пластине, 
ведется исследовательская работа в области искусственного 
интеллекта и нейроморфных вычислений.

всего в административно-лабораторном корпусе ниимэ 
было организовано 10 тематических и развлекательных стан-
ций. специалисты ниимэ провели интерактивные выставки, 
мастер-классы, выступили с научно-просветительскими лекци-
ями и ответили на вопросы участников. Завершающим меро-
приятием стала научная викторина, где самые внимательные 
гости смогли выиграть ценные призы, которые будут им еще 
долго напоминать о ниимэ.

отзыВы посетИтелей

оценивая вопросы гостей, можно с уверенностью утверждать, 
что многие из них рассматривают институт как приоритетную 
площадку для развития профессиональных компетенций. тем 
более, что в настоящее время ниимэ предоставляет моло-
дым специалистам широкий спектр возможностей для старта 
карьеры – обучение по целевому направлению, стажировку  
и практику на предприятии.

один из участников Дня открытых дверей так описал свои 
впечатления от мероприятия:  «сегодня мы посетили День от-
крытых дверей в ниимэ и были приятно удивлены тем, что уви-
дели. все было очень интересно и познавательно. мы узнали 
много нового о современных технологиях и научных исследо-
ваниях, которые проводятся в этом институте.

в целом, мы были очень доволены своим визитом в ниимэ. 
Получили массу новых знаний и впечатлений, которые помо-
гут нам лучше понимать мир науки и технологий. мы уверены, 
что такие мероприятия очень важны для того, чтобы привлечь 
внимание к научным исследованиям и показать, как они могут 
быть полезными для общества».

блаГодарность орГанИзаторам И ВедУщИм

Директор по развитию профессионального образования  
в ниимэ наталья садкова отметила вклад коллег в подго-
товку и проведение Дня открытых дверей: «Позвольте выра-
зить искренние слова благодарности всем принявшим участие  
в подготовке и проведении Дня открытых дверей для студентов 
и старшеклассников на площадке ниимэ.

При взаимодействии во время подготовки было приятно осоз-
навать, что каждый из вас определяет успех команды и ее бу-
дущее как результат кропотливой совместной работы, посто-
янного ежедневного взаимодействия, направленного на поиск 
талантливой молодежи.

Благодаря вашей открытости, вовлеченности и стремлению 
делиться достигнутыми профессиональными результатами  
с начинающими свой карьерный путь, можно достигнуть обо-
значенных горизонтов.

Будем продолжать нашу совместную деятельность, направ-
ленную на планирование и расширение кадрового ресурса».

день открытых 
дВерей В нИИмЭ 
посетИлИ более  
100 челоВек
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актУально

«мы наХоДимся на ПороГе вЗрывноГо 
роста нейросетей» 
президент ран Геннадий красников – о возвращении научной инфраструктуры, развитии российской 
микроэлектроники и восстании машин.

россия активно развивает микроэлектро-
нику: есть программа, которая предус-
матривает создание инфраструктуры, 

производств, веществ и оборудования для ре-
шения этой задачи. Понадобятся специалисты 
по многим направлениям, в том числе нейросе-
тям. Последнему уделяется немало внимания –  
нейронки могут показать взрывной рост в бли-
жайшие десять лет, рассказал «известиям» 
президент российской академии наук Генна-
дий красников на полях восточного экономи-
ческого форума. Ждать ли восстания машин –  
в материале.

«незаВИсИмая ЭкономИка –  
задача номер одИн»

– Мы полтора года живем в условиях жест-
кого санкционного давления. Как оно повли-
яло на развитие российской науки?

– Действительно, мы больше года живем 
фактически в другой стране. санкции повли-
яли не только на науку, но и на все остальные 
сферы деятельности в нашей стране. изме-
нения оцениваем положительно. До февраля 
2022 года у нас был, образно говоря, большой 
супермаркет, где каждый занимался своим 
делом с благостным ощущением, что мы всег-
да можем купить самое лучшее и не стоит 
огорчаться, если что-то идет не так.

в промышленности тоже возникали про-
блемы, потому что если ты сразу не создал 

шедевр мирового уровня, то твой продукт не 
заслуживает существования в нашей стране. 
сегодня мы видим совершенно другой под-
ход: научные исследования российских уче-
ных, их научные результаты наконец стали 
востребованы. начали выстраиваться тех-
нологические цепочки, включающие поиски, 
опытно-конструкторские работы и прочее. 
это очень важно.

а главное – есть понимание, что если мы че-
го-то не делали 30 лет, то не получится сразу 
выдать шедевр мирового уровня. и это трез-
вые рассуждения. сначала конкурентный про-
дукт, а потом уже шедевр. это способствует 
привлечению дополнительных инвестиций  
в науку, потому что теперь бизнес не на Западе 
ищет новые технологии, а смотрит, что потен-
циально есть в наших научно-исследователь-
ских институтах.

– То есть это драйвер.
– скорее драйвер, да. Понимание сформи-

ровалось у всех: у правительства, предприни-
мателей, ученых. Думаю, это важная тенден-
ция в науке.

– Вы говорили в СМИ, что одна из главных 
задач, стоящих перед страной, – достижение 
технологического суверенитета. Какие шаги 
уже сделаны в этом направлении?

– об этом говорил и президент. У нас нет 
задачи всё импортозаместить – это невоз-
можно и бессмысленно. но независимая эко-
номика – задача номер один. вместе с пра-
вительством и различными ведомствами мы 
составили план действий, в котором указаны 
приоритетные направления развития. это, 
естественно, технологии, здравоохранение, 
сельскохозяйственные науки, если говорим  

о продовольственной безопасности, киберпро-
странство, нейросети и прочее. то есть речь 
идет о целом комплексе векторов, которые мы 
согласовали с правительством и по которым 
активно работаем.

«Важна не только ГенИальная Идея,  
но И некоторый Элемент ВезенИя»

– Знаю, что вы много времени посвятили ми-
кроэлектронике. Чего сейчас не хватает Рос-
сии, чтобы стать лидером по производству чи-
пов? В каких обстоятельствах это возможно?

– это один из болезненных вопросов. нуж-
но понимать, что микроэлектроника – целая 
совокупность направлений. Должны быть  
в первую очередь развиты особо чистые мате-
риалы, должно быть собственное электронное 
машиностроение, которое делает самые со-
временные станки для производства микроэ-
лектронных изделий. Плюс свой софт. иначе 
говоря – вся база. отсутствие любого элемен-
та делает развитие микроэлектронных техно-
логий уязвимым.

в советском союзе эти направления актив-
но развивались, мы всегда занимали второе и 
третье места по любому показателю – уровню 
технологий, объему – благодаря наличию ин-
фраструктуры. к сожалению, за последние 30 
лет мы последовательно ее потеряли. и сегод-
ня уже несколько лет создаем все заново, фак-
тически выстраиваем новую кооперацию, где 
совместно работают академические, научно- 
исследовательские, отраслевые институты. 
ожидаем через несколько лет качественные 
изменения.

– К какому-то определенному году?
– направление непростое, потому что напол-

нено многими событиями. Процесс идет по- 

этапно: сначала будут созданы особо чистые 
вещества, что облегчит работу наших микро-
электронных производств, затем произведут 
целый спектр технологического оборудования 
для разных задач, потом появятся новые чи-
стые помещения, новые технологии. в целом 
программа рассчитана до 2030 года.

– В советское время космическая и атомная 
программы вывели страну в мировые техноло-
гические лидеры. А что может вывести сейчас?

– Действительно, в свое время, создание 
ядерного оружия или запуск ракет в космос 
вытягивали за собой многие сопутствующие 
направления, например станкостроение, мате-
риаловедение и другое. Подтягивался и весь 
уровень развития индустрии.

сегодня таких комплексных направлений, 
которые поведут страну вперед, тоже много. 
я уже сказал о микроэлектронных техноло-
гиях, на базе которых фактически создаются 
новые отрасли – это нейросети и искусствен-
ный интеллект, новые материалы, биотехноло-
гии и прочее. они могли бы стать драйвером 
развития нашей страны и потянуть за собой 
другие сферы.

– Есть ли сейчас какие-то наиболее пер-
спективные проекты или разработки, на ваш 
взгляд?

– Понимаете, здесь важна не только гени-
альная идея, но и некоторый элемент везения 
и случайности. в свое время нобелевский лау-
реат роберт вильсон с коллегой сделали радио- 
установку – они смотрели фон и совершенно 
случайно обнаружили реликтовое излучение, 
за что и получили премию.

или другой пример – Жорес алферов, лауре-
ат нобелевки за разработку полупроводниковых 
гетероструктур. в основе лежала выдающаяся 
идея двойного гетероперехода. Долгое время ни 
мы, ни американцы не могли подобрать мате-
риал, который бы долгое время не разрушался.  
и тут случайно вспомнили, что одна научная со-
трудница много лет занималась соединениями 
а3Б5. Посмотрели, что осталось, и увидели ма-
териалы, пролежавшие несколько лет, работа-
ющие. это сразу подтолкнуло и дало приоритет  
в области полупроводниковых лазеров.

или тоже нобелевские лауреаты Уильям Шок-
ли, Джон Бардин и Уолтер Браттейн, когда ис-
следовали полупроводники, ненароком обна-
ружили транзисторный эффект. Поэтому, да, 
должен обязательно присутствовать некий эле-
мент везения в этом вопросе.

– В прошлом году собрание членов Россий-

ской академии наук приняло решение создать 
региональное отделение РАН в Петербурге. Бу-
дет ли дальше расширяться сеть региональ-
ных отделений?

– Да, в Петербурге в этом году выберут руко-
водство отделения. мы рады, что это происхо-
дит в преддверии трехсотлетия академии наук, 
которое будет отмечаться 8 февраля. считаем 
это событие значимым не только для нас, но  
и для всей страны. к нам перешло историческое 
здание на Университетской набережной д.5, где 
академия располагалась до 1934 года.

с точки зрения расширения смотрим разные 
формы, как можно взаимодействовать на уров-
не региональной политики. важный сейчас мо-
мент – юг, новые территории, крым и кавказ, 
другие республики, которые там находятся. 

это развивающиеся субъекты, там работают 
35 млн человек, они очень важны для страны. 
Подыскиваем варианты координации, объеди-
нения научного потенциала.

«соцИальная значИмость УченоГо  
И еГо ИмИдж сталИ Возрастать»

– Можно ли профессию ученого сейчас на-
звать модной? Что мешает молодежи зани-
маться наукой?

– мы ежегодно или через каждые полгода 
проводим соцопросы и замеры. видим, что до-
верие населения к такому институту, как ака-

демия наук, за последний год выросло на 4% 
и достигло 72%. социальная значимость уче-
ного и его имидж стали возрастать.

Повлияло несколько стимулов – в первую 
очередь вызовы, которые сейчас стоят перед 
страной. народ связывает ответы на них именно 
с людьми науки. вы приводили пример атом-

ного и космического проектов, когда ученые 
сыграли важную роль. мы, в свою очередь, 
делаем все возможное, чтобы молодое поко-
ление увлеклось наукой и шло в науку, пото-
му что связываем с ним будущее государства.

– Сейчас многие специалисты, связанные 
с ИИ, высказываются, что пора вводить огра-
ничения для его использования. Как думаете, 
момент настал?

– Что такое искусственный и естественный ин-
теллекты – пожалуй, область интересов филосо-
фов. сегодня речь идет о нейросетях. Что с ними 
произошло в последнее время? ситуация такая: 
каждые 10 лет производительность компьютеров 
увеличивается примерно в тысячу раз, соответ-
ственно, за 30–35 лет она выросла в миллиард 
раз. объясню на примере. Допустим, 35 лет назад 
мы запускаем на компьютере какую-то сложную 
задачу, которую он будет решать 10 лет. в мил-
лиард раз быстрее – это за 0,3 секунды.

и многие задачи, которые запускались рань-
ше, были несвоевременны. сейчас мы увиде-
ли эффект от возросшей производительности 
компьютеров, поэтому нейронные сети стали 
так доступны. они будут развиваться в бли-
жайшее десятилетие, и там происходит ком-
плексная работа.

в нейронных сетях заложена цифровая модель 
нейрона, и она за 35 лет не сильно изменилась. 
сейчас появляются новые модели нейронов, 
новые архитектуры компьютеров, потому что 
архитектура фон неймана не совсем подходит 
для тензорных вычислений. сейчас там десятки 
разных направлений, исследований, новый вид 
памяти, так называемые мемристоры, которые 
заменяют существующую память в компьютерах.

Предположительно, за 10 лет производи-
тельность электронных сетей увеличится не 
в тысячу, а в 100 тыс. раз, может, даже боль-
ше. мы находимся на пороге взрывного роста 
нейронок.

– Это только начало.
– Да, поэтому еще есть время для законода-

тельных ограничений.

– То есть вы с этим согласны?

– абсолютно. мы должны очень щепетиль-
но подходить к базам данных, софтам, фрей-
мворкам, чтобы они были доверенными, без 
уязвимостей, которыми кто-то может восполь-
зоваться в недобрых целях.

– А восстания машин стоит бояться?
– не стоит. но мы сегодня идем по пути циф-

ровизации всех отраслей промышленности и 
инфраструктуры. естественно, любой сбой мо-
жет привести к хаосу. не зря же мы говорим  
о кибербезопасности. Банковские системы мо-
гут накрыться, электрообеспечение и прочее. 
Здесь и без роботов проблем достаточно, так 
что относиться нужно серьезно.

Нужно понимать, что микроэлектроника – целая 
совокупность направлений. Должны быть в первую 
очередь развиты особо чистые материалы, должно 
быть собственное электронное машиностроение, 
которое делает самые современные станки для 
производства микроэлектронных изделий. Плюс свой 
софт. Иначе говоря, вся база. 

Сегодня таких комплексных направлений, которые поведут страну вперед, 
тоже много. Я уже сказал о микроэлектронных технологиях, на базе которых 
фактически создаются новые отрасли – это нейросети и искусственный интеллект, 
новые материалы, биотехнологии и прочее. Они могли бы стать драйвером 
развития нашей страны и потянуть за собой другие сферы.

Сегодня мы видим совершенно другой подход: научные исследования 
российских ученых, их научные результаты наконец стали востребованы. 
Начали выстраиваться технологические цепочки, включающие поиски, опытно-
конструкторские работы и прочее. Это очень важно. А главное – есть понимание, 
что если мы чего-то не делали 30 лет, то не получится сразу выдать шедевр 
мирового уровня. И это трезвые рассуждения. Сначала конкурентный продукт,  
а потом уже шедевр. 
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«Для инЖенера ваЖной Чертой 
является люБоПытство»
Игорь зубов о своем карьерном пути от бывшего студента мИЭта до начальника лаборатории микросхем Sonos.

Примером успешного продвижения 
по карьерной лестнице и правиль-
но выбранных приоритетов являет-

ся выпускник миэта, успешно работающий  
в ниимэ. игорь Зубов прошел путь от  
студента-стажера до начальника лаборато-
рии микросхем SONOS. 

– Игорь, поделитесь, пожалуйста, с нами 
вашей историей успеха. Расскажите, как Вы 
пришли работать в НИИМЭ?

– впервые в ниимэ я попал 13 лет назад 
по распределению на студенческую практи-
ку, в 2008 году. При поступлении на практику 
прошел отбор: тест и собеседование. сначала 
работал инженером-конструктором 3 катего-
рии, потом – инженером-конструктором 1 ка-
тегории, затем получил должность ведущего  
инженера-конструктора. сейчас занимаю долж-
ность начальника лаборатории.

Первой моей задачей была разработка элек-
трической схемы операционного усилителя 
для аналого-цифрового преобразователя. мне 
было интересно самому разобраться в вопро-
сах и найти решения для этой задачи. По слож-
ным вопросам обращался за помощью к ру-
ководителю.

адаптационный период длился около полуго-
да. общение с коллегами в процессе совместной 
работы над проектами помогло мне освоиться 
в ниимэ. также у нас проходило много курсов 
повышения квалификации, что также способ-
ствовало быстрому старту в профессии.

на мой взгляд, современная молодежь очень 
быстро осваивается в новых условиях. я стара-
юсь транслировать свой опыт адаптации студен-
там, но я замечаю, что сейчас новичкам проще 
задать вопрос наставнику, чем самостоятельно 
найти ответ.

– Что входит в Ваши прямые обязанности? 
Расскажите, как проходит Ваш рабочий день?  

– в мои прямые обязанности входит коорди-
нация работы подчиненных мне сотрудников,  
а также участие в разработке аналоговых схем  
и топологии для блоков используемых при про-
ектировании изделий. Часто приходится обсуж-
дать технические требования к будущему из-
делию. на основе утвержденных требований 
прорабатывается архитектура будущего изделия  
и производится декомпозиция на более простые 
составляющие. 

также немаловажная часть работы – подго-
товка исходных данных для контроля произве-
денных изделий, отладка тестов, поиск причин 
отказа на этапе тестирования и поддержка по-
требителей. 

мой рабочий день обычно проходит за ком-
пьютером. Помимо классических офисных прило-
жений приходится использовать специализиро-
ванное программное обеспечение, применяемое 
для проектирования интегральных схем. на этапе 
согласования требований к будущему изделию 
бывают командировки к заказчикам или встре-
чи у нас на предприятии. ниимэ поощряет на-
учную деятельность: можно принимать участие 
в научных конференциях, и работа позволяет 
это, но лично я довольно редко пользуюсь этой 
возможностью.

– За что Вы цените НИИМЭ? 
– ниимэ мне нравится тем, что здесь есть 

возможность работать над интересными про-
ектами в комфортных условиях. У нас прекрас-
ное материальное обеспечение: измерительное 
оборудование, офисная техника, возможность 
разрабатывать продукты для самого передово-
го, в нашей стране, электронного производства. 

– Почему вы выбрали инженерное образо-
вание? Это был осознанный выбор с детства 
или кто-то повлиял на Ваш выбор? 

– Предполагаю, что это был неосознанный 
выбор с детства. мне кажется, для инженера 
важной чертой является любопытство – жела-
ние понять, как функционируют вещи. наверное, 
любопытство и заставило меня выбрать инже-
нерную профессию.

– Как вы считаете, электроника для всех? 
Или нужен особый талант?

– При должной усидчивости любой человек 
может преуспеть в нашей профессии. в этой об-
ласти нет чего-то недоступного. Хотя некоторые 
вопросы довольно сложны для понимания, но 
при наличии хорошего наставника в большин-
стве из них можно разобраться.

– Что вы думаете о перспективах работы в 
сфере электроники? К чему нужно быть гото-
вым студентам? Какие навыки нужно успеть 
приобрести прежде, чем претендовать на ва-
кансию в НИИМЭ?

– эта сфера всегда будет перспективной, осо-
бенно сейчас, когда государством поставлены за-
дачи опережающих темпов развития технологиче-
ского потенциала страны. к чему быть готовым 
студентам? наверное, к тому, что не все будет 
сразу получаться, и к тому, что придется прило-
жить усилия и проявить упорство в достижении 
поставленных целей. 

Что касается навыков, которые необходимо при-
обрести прежде, чем претендовать на вакансию  
в нашем отделе, то тут я бы выделил следующее: 

  профильные знания: гораздо проще принимать 
на работу человека, который уже в теме, по-
этому предпочтение отдается тем, кто легче 
справляется с нашими тестовыми задачами. 
как правило, оценка в вузе коррелирует с ре-
зультатами решения тестовых задач;
  упорство, заинтересованность, способность 
анализировать;
  творческое мышление – крайне редкий на-
вык, который позволяет получить очень вы-
сокий результат.

предстаВИтелИ оЭз  
«технополИс москВа» отметИлИ  
ценность разработок, которымИ 
занИмается нИИмЭ

Пресс-служба оэЗ «технополис москва», 
резидентом которой ниимэ является 
с 2015 года отметила вклад ниимэ  

в разработку фоторезистов для отечествен-
ной промышленности.

наш институт проводит теоретические и 
экспериментальные работы, разрабатывает 
документацию технологического процесса, 
методики измерений параметров материалов 
и метрологической экспертизы. 

Фоторезисты – это особые материалы, ко-
торые под воздействием света меняют свои 
свойства и становятся устойчивыми к химиче-
скому воздействию. они являются неотъем-
лемой частью процесса создания микросхем  
и печатных изделий. разработкой таких фо-
торезистов занимается ниимэ в сотрудниче-
стве с институтами российской академии наук 
и российскими химпроизводителями.

нИИмЭ стал однИм Из победИтелей 
конкУрса, орГанИзоВанноГо 
рнф В рамках стратеГИческИх 
ИнИцИатИВ презИдента россИИ

ниимэ стал одним из победителей отбо-
рочного этапа конкурса технологических 
предложений по направлению «микро- 

электроника», организованного российским 
научным фондом (рнФ) в рамках стратегиче-
ских инициатив президента россии в научно- 
технологической сфере. в перечень 56 отобран-
ных предложений вошли 3 проекта ниимэ:

  разработка саПр для создания ячеек энер-
гонезависимой памяти на основе технологий 
ReRAM, FeRAM, MRAM, разработка техно-
логии аналитических исследований эле-
ментов экБ с резистивным переключением  
и технологических процессов атомно- 
слоевого травления и диагностики плазмен-
ных процессов;

  создание программного обеспечения для 
автоматизации проектирования и програм-
мирования гетерогенных реконфигурируе-
мых интегральных схем и разработка Пав 
для безметального проявителя для произ-
водства интегральных схем;
  исследование одномерных полупрово-
дниковых наноструктур и многослой-
ных графеновых систем для создания  
микро-устройств нового поколения и новых 
элементов экБ.

сегодня для осуществления прорывных раз-
работок в электронной промышленности необхо-
дима кооперация науки, бизнеса и государства. 
некоторые направления требуют масштабной 
совместной работы всех участников рынка. Для 
решения этой задачи российский научный фонд 
объявил конкурс по отбору технологических 
предложений. Производителям микроэлектро-
ники предложили заявить проекты, реализация 
которых, по их мнению, необходима для даль-
нейшего развития отрасли.

на конкурс от представителей отрасли по-
ступило 183 технологических предложения, 
содержащих 294 проекта. в шорт-лист вошли 
56 разработок, из них 3 проекта принадлежат 
нашему институту.

стратегические инициативы президента рос-
сии в научно-технологической сфере, в рамках 
которых был проведен конкурс рнФ, станут 
еще одним драйвером развития отечествен-
ной микроэлектроники.

напомним, что в июне 2022 года Президен-
том россии было принято решение о распро-
странении полномочий рнФ на выполнение 
программ поддержки опытно-конструкторских 
и технологических работ для реализации стра-
тегических инициатив
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05растим сменУ

подВедены ИтоГИ постУпленИя 
стУдентоВ В ВУзы c целеВым 
напраВленИем от нИИмЭ

день целеВИка

Завершилось поступление студентов с це-
левыми направлениями от работодате-
лей в профильные вузы микроэлектро-

ники 2023 года!
В этом году был отмечен как значительный 

рост количества квот на целевое обучение от 
нИИмЭ, так и увеличенный спрос со сторо-
ны абитуриентов на целевую программу от 
нашего института. В 2023 году было получе-
но порядка 50 заявок по направлению инже-
нерных специальностей в микроэлектронике,  
23 из которых были отобраны нашими специ-
алистами для получения направления на це-
левой прием. В результате вступительных 
конкурсов, которые на отдельных направ-
лениях доходили до 5 человек на место, на 
целевое обучение в мфтИ, мИЭт, рГсУ от 
нИИмЭ было принято 11 абитуриентов. что 
практически в 3 раза больше, чем в 2022 году!

напомним, что целевой набор представляет 
собой определенный порядок взаимодействия 
студента и работодателя. в рамках такого дого-
вора студент проходит обучение в вузе на бюд-
жетной основе, после которого осуществляет 
трудовую деятельность у работодателя в рамках 
согласованного периода времени.

«целевое обучение от ниимэ играет важную 
роль в решении кадровых проблем как предпри-
ятия, так и отрасли в целом. отбор кандидатами 
от ниимэ на целевой прием проходят только 
талантливые и перспективные абитуриенты. на 
протяжении всего обучения наставник от пред-
приятия помогает обучающемуся адаптироваться 
и уже с первых курсов методично погружает в 
профессиональную среду: студент получает не 
только теоретические знания, но и практический 
опыт, – прокомментировала событие наталья 
садкова, директор по развитию профессиональ-
ного образования в ниимэ. –  и самое важное, 
что стоит отметить – на последних курсах про-
фессиональные навыки студентов, проходящих 
практику в нашем институте, затачиваются под 
нужды нашего предприятия и отрасли в целом. 
это позволяет за время обучения студента в вузе 

обеспечить поддержку преемственности между 
старшими поколениями исследователей и про-
фессионально взрастить абитуриента до моло-
дого специалиста отрасли. в результате такого 
взаимодействия формируется кадровый потен-
циал компании: мы, как работодатель, получаем 
нужных квалифицированных специалистов».

По целевому обучению студенты-целевики 
получают ряд преимуществ:

  проходной балл при поступлении в образо-
вательную организацию по квотам целевого 
набора ниже, чем при поступлении на общих 
основаниях;

  в период обучения ниимэ оказывает целевику 
дополнительные меры социальной поддержки;
  за студентом-целевиком закреплено место 
практики; 

  ниимэ оказывает консультативную, методиче-
скую и финансовую поддержку при обучении;

  после обучения целевику гарантировано тру-
доустройство на предприятие по направле-
нию обучения.
в рамках целевого приема ниимэ 2023 года 

уже в сентябре состоялась встреча поступивших 
в вузы ребят с потенциальными наставниками 
из нашего института. студенты-целевики под-
готовили самопрезентацию и познакомились  
с коллективом ниимэ. специалисты предпри-
ятия смогли сформировать представление о бу-
дущих коллегах и начали строить перспективные 
планы, связанные с молодыми специалистами.

мы желаем ребятам легкой учебы и надеемся 
на продуктивное взаимодействие!

если у вас возникли вопросы, касающиеся 
приема на целевое обучение от ниимэ, вы мо-
жете обращаться к Забодаевой нине николаевне 
по электронной почте: nzabodaeva@niime.ru

команда отдела управления персоналом 
совместно с Учебным центром продолжа-
ет работу по поддержке и развитию моло-

дого кадрового потенциала отрасли. в рамках 
этой работы 25 сентября в ниимэ состоялся 
«День целевика», который проходил в форме 
открытого диалога между уже состоявшимися 
специалистами института и молодыми студента-
ми. одной из основных целей данного мероприя-
тия было знакомство специалистов предприятия  
с их будущими коллегами, так как наш институт 
будет их первым местом работы согласно целе-
вому договору. 

на встречу пришли 14 учащихся, которые вы-
ступили с самопрезентацией. среди них был 
11-классник, который уже планирует целевое 
поступление от нашего предприятия в 2024 году. 
количество специалистов ниимэ, заинтересо-
ванных во встрече, превысило ожидания: уча-
стие в дискуссии с молодежью приняли более 
30 сотрудников. встреча с целевыми студента-
ми, которая продлилась около двух часов, была 
долгожданной и оказалась очень полезной для 
обеих сторон.

«Высокий интерес к мероприятию со сто-
роны специалистов нИИмЭ – это яркая ил-
люстрация того, что потребность в кадрах 
очень высока – 2 предложения на студента. 
В целом, такая ситуация является отраже-
нием обстановки в отрасли – конкуренция 
за сотрудников и готовность работодателей 
вкладывать усилия и средства в подготов-
ку специалистов «под себя». В ответ на за-
прос о формировании кадрового резерва 
из мотивированных учащихся профильных 
факультетов вузов мы уже запланировали 
увеличение набора на целевое обучение  
в следующем году, – сообщила наталья 
садкова, директор по развитию профес-
сионального образования в нИИмЭ. – так-

же нужно отметить, что наши студенты- 
целевики имеют явное преимущество перед 
однокурсниками: им доступны технологии, 
опыт наставников, они являются полноцен-
ными участниками бизнес-процессов в компа-
нии. В частности, на сегодняшнем мероприя-
тии «день целевика» ребята приобрели навык 
презентации перед большой аудиторией».

на мероприятии были предложены разные 
форматы взаимодействия между молодежью 
и будущими наставниками, чтобы атмосфера 
была дружелюбной, и студенты не чувствова-
ли себя скованно.

все это способствовало тому, чтобы встреча 
помогла как можно эффективнее достигнуть 
поставленной цели – индивидуальное знаком-
ство с каждым из будущих специалистов наше-
го института.

ребята восхитили экспертное сообщество  
ниимэ умными вопросами и остроумными от-
ветами, смелыми предложениями и интерес-
ными рассказами. они единодушно высказа-
лись о том, что были очень рады присоединиться  
к нашей команде профессионалов.

сотрудники ниимэ погрузили студентов  
в размышления о многовекторных возможно-
стях развития на предприятии и помогли со-
риентироваться в бесконечном пространстве 
полезной научно-технической литературы. сту-
денты 2-го курса давали полезные советы, вы-
несенные уже из своего опыта, учащимся 1-го 
курса, у которых скоро сдача первой сессии.

и, конечно, никто из гостей не остался без 
подарков. Для целевых студентов были приго-
товлены кардхолдеры для цифровых зачеток  
и студенческих, флэш-браслеты, блокноты и дру-
гие сувениры с символикой ниимэ. Памятные 
подарки будут напоминать целевикам о нашем 
институте, привлекать внимание в студенче-
ской среде к такой привилегии, как гарантиро-
ванное трудоустройство и раннее погружение 
в профессию.

на встрече было принято решение продол-
жать знакомство в более камерных форматах 
каждого подразделения. в ближайшее время 
ребята начнут посещать основные отделы и зна-
комиться с узкой деятельностью специалистов, 
присматриваясь к своему будущему професси-
ональному выбору.

выражаем признательность всем сотруд-
никам ниимэ, присоединившимся к встрече  
с целевыми студентами.

самое эффективное в развитии карьеры мо-
лодого специалиста – это неравнодушный на-
ставник!

молодые Ученые нИИмЭ 
ВоспИтыВают любоВь к наУке  
У молодежИ

спешим рассказать вам об участии со-
трудников ниимэ в проекте «Универ-
ситетские смены» на базе миэта.

«Университетские смены» – это совместная 
инициатива министерства просвещения, ми-
нистерства образования и науки россии и рос-
сийского движения детей и молодежи, в рамках 
которой более 14 000 школьников проходят об-
разовательные программы на базе российских 
вузов и знакомятся с культурой и историей ре-
гионов страны. ниУ миэт принял 50 школь-
ников из Запорожской области, которые за  
10 дней успели многое: посетить профориен-
тационные мероприятия и экскурсии по лабо-
раториям, узнать новое о нашей стране и го-
роде, съездить на красную площадь и вДнХ 
и заняться проработкой социальных проектов.

сотрудники ниимэ приняли приглашение 
миэт организовать для школьников интел-
лектуальную игру и познакомить их с микро-
электроникой. наши коллеги с искренним же-
ланием передать детям ценность и любовь  
к науке и микросхемам подготовили для них 

интересные вопросы и приятные сувениры от 
ниимэ. и, конечно, провели коронный квиЗ, 
где в основном раунде были вопросы про ми-
кроэлектронику.

«самое главное, хочется подчеркнуть, что 
это – подростки, которым не очень интерес-
на околонаучная тема, но они быстро вошли  
в азарт и втянулись в игру, – прокомментиро-
вал участие в проекте андрей кривенцев. – 
они спорили, радовались правильным ответам  
и расстраивались, когда ошибались. игра де-
тям очень понравилась и вдохновила: они под-
ходили, благодарили, просили продолжения  
квиЗа. все участники получили подарки от на-
шего института и миэта, а три лучшие команды 
получили фирменные пледы ниимэ. Думаю, 
именно такими форматами, которые понимает 
юное поколение и вызывают у них неподдель-
ный интерес, мы сможем заинтересовать мо-
лодых ребят и воспитать в них любовь к науке, 
технологиям и микроэлектронике».

и очень важно для развития науки и техноло-
гий, общества и нашей страны передавать эти 
ценности подрастающему поколению – растить 
по-настоящему достойную смену. наши кол- 
леги, недавние студенты, а сейчас уже моло-
дые перспективные ученые, с огромным жела-
нием и инициативой рассказывают школьни-
кам о микроэлектронике, делятся знаниями и 
зажигают в них огонь любви к науке.

Хотим поблагодарить команду миэта за 
поддержку такого важного проекта – «Уни-
верситетские смены» – и за приглашение при-
нять в нем участие. мы всегда открыты для 
сотрудничества с коллегами из системы об-
разования в подготовке талантливых ученых 
и инженеров.

перВые шаГИ стУдентоВ- 
практИкантоВ

Учебный год для студентов 4 курса и маги-
стратуры миэт начался с самой интерес-
ной и долгожданной части учебного про-

цесса – практики на предприятиях. с 1 сентября 
к команде ниимэ присоединились 22 студен-
та. ребята пришли в компанию с направлений 
подготовки: электроника и наноэлектроника, 
техносферная безопасность, радиотехника, про-
граммная инженерия, менеджмент, маркетинг.

В чем же польза практики для учащихся 
мИЭт? конечно в возможности приобщить-
ся к рабочему процессу, зарядиться корпо-
ративной культурой компании, освоить тон-
кости взаимодействия в команде, проявить 
себя и оценить свои знания в выбранной 
профессии. с каждым студентом работает 
руководитель практики из числа высококва-
лифицированных специалистов нИИмЭ, по-
могая адаптироваться и выполнять постав-
ленные задачи. 

У новичков уже есть успехи в работе и поло-
жительные отзывы наставников. «с радостью 
отметила высокий уровень мотивации студен-
та, исполнительскую дисциплину, вниматель-
ность к задачам и сильные коммуникативные 
и организационные навыки, – поделилась анна 
кондратьева, руководитель практики студента 
по направлению маркетинг и управление инно-
вационными проектами. – Уже сейчас, через 
две недели после старта совместной работы, 
будущий специалист продемонстрировал успехи  

в решении задач, направленных на продвиже-
ние бренда работодателя, принял участие в ме-
роприятиях и продолжает создавать контент». 

Практика на предприятии продолжается до 
конца сентября и заканчивается зачетным ме-
роприятием и подготовкой выпускных квалифи-
кационных работ во втором семестре. 

Будущие выпускники миэт доверили на-
ставникам из ниимэ формирование компе-
тенций, которые помогут им успешно реали-
зовать себя на рынке труда. По статистике 
около 30% практикантов по окончании прак-
тики выбирают своим первым местом трудо-
устройства ниимэ.

Благодарим коллег за активное участие в под-
готовке кадров и высокую степень ответствен-
ности за свою роль наставника!
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междУ нИИмЭ И казанскИм нацИональным 
ИсследоВательскИм УнИВерсИтетом  
Им а.н. тУполеВа – каИ заключено соГлашенИе 
о Всестороннем сотрУднИчестВе

ниимэ продолжает активную работу в рамках нацио-
нального проекта «наука и Университеты». По итогам 
совместной стратегической сессии между ао «ниимэ» 

и казанским национальным исследовательским университе-
том им а.н. туполева – каи (книтУ-каи) было заключено 
соглашение о всестороннем сотрудничестве, направленное 
на развитие взаимных интересов. ниимэ рассматривает 
университет как базу для развития кадрового потенциала 
предприятия и отрасли в целом, а  книтУ-каи при помощи 
специалистов ниимэ планирует адаптировать свои основ-
ные образовательные программы под запрос работодателей.

в рамках соглашения обозначены следующие направления 
взаимного сотрудничества:

1. обучение и практика студентов книтУ-каи в ниимэ: 
будущие специалисты и ученые смогут проходить обучение, 
стажировку и практику в нашем институте;

2. обучение преподавателей вуза: более 20 сотрудников 
профессорско-преподавательского состава пройдут обуче-
ние по программам ДПо Учебного центра ниимэ, с помощью 

которых они смогут устранить квалификационные дефициты  
и приступить к полноценной реализации обновленной про-
граммы с внесенными в нее изменениями;

3. содействие продвижению ниимэ в качестве бренда ра-
ботодателя в студенческом сообществе: это позволит посто-
янно поддерживать уровень достоверной информированности 
студенческого сообщества об актуальных программах и воз-
можностях прохождения практики и трудоустройства в ниимэ;

4. Участие в научно-технических мероприятиях: стороны 
уже пригласили друг друга принять участие в крупных науч-
ных мероприятиях, в которых они являются организаторами.

нИИмЭ является ведущим российским центром по про-
ведению научно-технологических исследований в области 
микро- и наноэлектроники, разработки и производства 
полупроводниковых изделий. наращивание партнерских 
связей с вузами подчеркивает востребованность образо-
вательных продуктов нИИмЭ для развития компетенций 
педагогов и учащихся, а также высокий потенциал со-
трудничества для достижения целей в области развития 
кадрового потенциала отрасли.

мыслИм масштабно И работаем  
на перспектИВУ: обУченИе OpenLane

вектор технологического и цифрового развития россии 
направлен на разработку решений для импортонезави-
симости нашей страны от зарубежных решений и про-

дуктов. целесообразность реализации этой стратегии под-
тверждается тем, что уже сейчас приостановлены поставки 
некоторых видов импортного программного обеспечения, ус-
ложняется работа с традиционными системами проектирова-
ния, используемыми в области микроэлектроники.

в качестве возможного решения проблемы команда ниимэ 
предложила взять за основу программу OpenLane. Данное про-
граммное обеспечение доступно в отрытых источниках, его 
также можно дорабатывать под нужды конкретного предпри-
ятия. Чтобы начать использовать OpenLane и глобально пе-
реориентировать программистов на эту систему, необходимо 
освоить общие принципы ее работы.

в настоящее время методисты Учебного центра ниимэ 
обрабатывают авторские образовательные материалы для 
утверждения и начала реализации программы повышения 
квалификации «система автоматизированного проектирова-
ния ис – OpenLane». разработчиками этой программы стали 
сотрудники ниимэ.

высокий спрос на данный продукт диктует сжатые сроки 
разработки – печатная и интерактивная версии программы 
выйдут уже в октябре 2023 года.

центр оценкИ 
кВалИфИкацИй 
разрабатыВает 
ноВые комплекты 
оценочных средстВ

в рамках выполнения комплекса мероприятий по развитию 
механизма независимой оценки квалификации (нок) 
центр оценки квалификаций ниимэ (цок ниимэ) актив-

но ведет работу по разработке комплектов оценочных средств 
(кос) для проведения профессиональных экзаменов для сПк 
в области промышленной электроники и приборостроения  
и в сфере нанотехнологий и микроэлектроники.

комплекты оценочных средств создаются по установлен-
ной структуре, используются непосредственно на профес-
сиональном экзамене и содержат задания для теоретиче-
ского и практического этапов профессионального экзамена.

По заказу национального агентства развития квалификаций 
(нарк) кос разрабатываются по следующим квалификациям:

1. инженер-электроник II категории (6 уровень квалифика-
ции) – Пс 102 специалист по эксплуатации радиоэлектрон-
ных средств (инженер-электроник);

2. инженер-технолог по производству изделий микро- 
электроники (5 уровень квалификации) Пс 245 инженер- 
технолог по производству изделий микроэлектроники;

3. инженер-технолог по производству изделий микро- 
электроники III категории (6 уровень квалификации) Пс 245  
инженер-технолог по производству изделий микроэлектроники;

4. инженер-технолог по производству изделий микро- 
электроники II категории (7 уровень квалификации) Пс 245  
инженер-технолог по производству изделий микроэлектроники;

5. инженер-технолог по производству изделий микро- 
электроники I категории (7 уровень квалификации) Пс 245  
инженер-технолог по производству изделий микроэлектроники;

6. оператор прецизионного травления изделий микро- 
электроники 4 разряд (4 уровень квалификации) Пс 1525  
оператор прецизионного травления изделий микроэлектроники;

7. оператор прецизионного травления изделий микро- 
электроники 6 разряда (4 уровень квалификации) Пс 1525  
оператор прецизионного травления изделий микроэлектроники;

8. оператор элионных процессов изделий микроэлектро-
ники 4 разряда (4 уровень квалификации) Пс 1522 оператор 
элионных процессов изделий микроэлектроники;

9. оператор элионных процессов изделий микроэлектро-
ники 6 разряда (4 уровень квалификации) Пс 1522 оператор 
элионных процессов изделий микроэлектроники;

10. оператор прецизионной фотолитографии изделий  
микроэлектроники 4 разряда (4 уровень квалификации)  
Пс 1526 оператор прецизионной фотолитографии изделий 
микроэлектроники;

11. оператор прецизионной фотолитографии изделий  
микроэлектроники 6 разряда (4 уровень квалификации)  
Пс 1526 оператор прецизионной фотолитографии изделий 
микроэлектроники.

в  ниимэ создана рабочая группа по разработке кос под 
руководством лилианы владимировны Поликарповой – руко-
водителя цок, члена сПк в сфере нанотехнологий и микро-
электроники, заместителя генерального директора по орга-
низационному развитию и управлению персоналом. в состав 
группы входят специалисты ниимэ, имеющие большой опыт 
практической деятельности в области производства изделий 
микроэлектроники, а также эксперты цок, владеющие на-
выками методического сопровождения процесса разработки 
кос и экспертизы полученных результатов.

центр оценки квалификаций ниимэ был первым центром 
оценки квалификаций в микроэлектронике и сохраняет по-
зиции лидера в области проведения нок, на счету которого 
уже более 800 профессиональных экзаменов.

мы, как лидеры отрасли, мыслим масштабно и работаем на 
перспективу, продумывая шаги наперед, чтобы обеспечить 
эффективными решениями и квалифицированными кадра-
ми наш институт и другие предприятия микроэлектроники.  
в перспективе авторы курса рассматривают составление про-
двинутой программы обучения для специалистов по програм-
мированию на OpenLane под нужды конкретного предприятия, 
в том числе и для ниимэ.
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07команДа ниимэ

о прошедшем захВатыВающем 
кИбертУрнИре нИИмЭ!

в сентябре прошел первый в истории  
ниимэ кибертурнир: потрясающая об-
становка, мощная игра и спортивный 

азарт!
как вы знаете, киберспорт в последнее время 

набирает популярность, особенно в нашей отрас-
ли: IT сфера, микроэлектроника. «это направ-
ление уже завоевало большую популярность во 
всем мире, причем наши киберспортсмены нахо-
дятся на лидирующих позициях, – отметил вла-
димир владимирович Путин на пленарной сессии 
восточного экономического форума. – я прошу 
отечественные IT-компании и компании с госу-
частием обратить внимание на этот вид спорта  
и поддержать его».

ниимэ всегда готов поддержать тренды, по-
тому был организован кибертурнир ниимэ по 
CS:GO!

спортивное состязание началось с фуршета, 
чтобы участники и болельщики смогли пообщать-
ся в неформальной обстановке, познакомиться 
поближе и обсудить планы и стратегию на игру. 
вовлеченность сотрудников ниимэ в любое 
дело, которым они занимаются, было отмечено 

и на данном мероприятии: многие принесли на 
кибертурнир свою технику. 

в соревнованиях приняли участие 2 команды по 
5 игроков: «Полторамикрона» и  «28 нанометров».

восемь часов пролетели незаметно, болель-
щики были в напряжении – команды показывали 
высокий уровень игры и почти не уступали друг 
другу в счете.

но победителем мог стать только один – им 
стала команда «28 нанометров»! в чем их секрет 
успеха, спросите вы? ребята заранее начали го-
товиться к турниру и проводили совместные тре-
нировки. Победителям были вручены подароч-
ные сертификаты в киберклуб, чтобы они могли  
и дальше тренировать свои навыки для достиже-
ния новых успехов в киберспорте!

Благодарим участников за активность и иници-
ативность: каждый из вас своим участием делает 
корпоративную жизнь ниимэ ярче и интереснее!  
а мы рады делать для вас комфортную рабочую сре-
ду и открывать новые востребованные направления!

еще раз поздравляем команду «28 наноме-
тров» с победой, а команде «Полторамикрона» 
предлагаем взять реванш!

спортсмены нИИмЭ прИнялИ 
УчастИе сразУ В несколькИх 
забеГах!

•забеГ «5 Верст» В зеленоГраде 
в праздничный для москвичей день – День го-
рода – в 67 забеге приняли участие 93 челове-
ка и из них 8 – наши коллеги. Геннадий Зорин 
показал лучший результат среди сотрудников 
ниимэ: пробежал 5 км за 20:59!

москоВскИй марафон 2023
в юбилейный для старта год на дистанции 42,2 
или 10 км зарегистрировались почти 38 тысяч 
участников и 110 корпоративных команд. это 
абсолютный рекорд за все время проведения 
подобных забегов в истории россии и со вре-
мен советского союза. еще почти 800 детей 
разных возрастов приняли участие в специ-
ально организованных для них соревнованиях.

сотрудники ниимэ поддержали беговое 
движение и вышли на старт полной марафон-
ской дистанции 42,2 км. Посмотреть изнутри 
и прочувствовать на себе, что такое марафон, 
всегда вдвойне ценно. эмоции на дистанции 

ошеломляющИй дебют сборных 
команд ИнстИтУта на технокВИзе

традиционные интеллектуальные игры 
техноквиз в технополисе алабушево со-
бирают все больше участников!

все готовы? тогда держите потрясающую 
новость!

на очередной интеллектуальной игре наши 
девушки из женской команды ниимэ «кошеч-
ки Шредингера» забрали перовое место!

Умницы, интеллектуалки, высококвалифи-
цированные специалисты, наконец, они – про-
сто красавицы! от всей души поздравляем вас  
с этой блестящей победой!

и это еще не все!
Призовое 3-е место заняла также команда 

нашего института – «слабоумие и отвага»! как 
это часто бывает в квизах, к названию подходят 
с юмором: ребята показали отличный резуль-
тат и широкий кругозор, а с «отвагой» – попали  
в точку! мы искренне поздравляем их с успехом!

также в игре приняла участие третья коман-
да из ниимэ – «Закон мур-мура».

впервые от ниимэ собралось такое количе-
ство команд! очень знаменательно, что вовле-
ченность сотрудников института в корпоратив-
ные мероприятия растет. наши коллеги все чаще 
стремятся к общению друг с другом в нефор-
мальной обстановке, объединяются в команды, 
организуют сообщества по интересам и реали-
зуют себя не только в профессиональном плане. 

анна кондратьева, член команды «кошеч-
ки Шредингера», поделилась впечатлениями 
после игры: «это была очень интересная и 

эмоциональная игра. я впервые участвовала  
в составе женской команды. соперники были 
сильные: интеллектуалы и умы Зеленограда.

мы понимали, что нам нужно собраться  
и выступить от лица ниимэ достойно! мы были 
активны, инициативны, показали высокий уро-
вень коммуникации в команде – все мнения 
были услышаны и обсуждены. такая работа 
«кошечек Шредингера» привела нас к победе!

этот подход эффективен не только на квиЗе. 
сотрудничество и взаимодействие, уважитель-
ное отношение ко всей команде – это один из 
ключей к достижению поставленных целей как 
на работе, так и дома. когда люди объединяют 
свои усилия, они также могут придумывать но-
вые и инновационные подходы к проблемам, ко-
торые не могли бы решить индивидуально. Для 
всех тех, кто хочет добиться большего в жиз-
ни, важно помнить о многообразии в вопросах 
применении жизненного и профессионального 
опыта для генерации идей».

«мы собрали женскую команду, чтобы попро-
бовать свои силы в техноквизе, – прокоммен-
тировала событие александра вечканова, еще 
один член комнады «кошечки Шредингера». – 
как мы добились успеха? мы объединились для 
достижения общей цели – победы. интеллекту-
альные способности и ум каждого участника ум-
ножились в команде. 

еще одно из преимуществ работы в коман-
де – разнообразие идей. это позволяет полу-
чить уникальные идеи от коллег и совместно 
разработать более эффективные решения.

такие коллективные усилия помогли нам пре-
одолеть даже самые трудные раунды и принес-
ли нам заветную победу!»

еще раз поздравляем победителей и бла-
годарим всех участников за активность и за 
то, что достойно представляют наш институт 
в научной среде города!

а сейчас предлагаем замерить ваш уровень 
азарта и ответить на один из вопросов тех-
ноквиза:

Почему ранней осенью, когда появляется пер-
вый лед, вороны собираются стаями на реке? 

ответ опубликуем в одном из ближайших 
выпусков! 

корпоратИВная ВелопроГУлка  
на 95 км: море позИтИВных  
ЭмоцИй И ВпечатленИй!

в конце августа прошла восхититель-
ная велопрогулка единомышленников  
ниимэ, среди которых были сотрудни-

ки института и их семьи. велозаезд подарил 
всем участникам сильнейшие впечатления и, 
конечно, неплохую физическую нагрузку. При-
знаемся, были впечатлены не только участни-
ки, но и те, кто наблюдал путешествие коллег 
онлайн – по фото и видео.теперь уже большое 
количество сотрудников института ждут новый 
совместный велопробег!

наши коллеги артем рябинин и константин 
медведев проявили инициативу и пригласи-
ли коллег на велопрогулку до москвы через 
красивейшие места и по достопримечатель-
ностям столицы!

маршрут проходил через Парк культуры  
и отдыха, Шлюз между Химкинским водохра-
нилищем и москва-рекой, Фили парк, воро-
бьёвы горы, Парк победы, музеон и кремль! 
команда ниимэ проехала мимо живопис-
нейших пейзажей: леса и набережные, ручьи 
и реки, обрывы и холмы. коллеги преодоле-
вали высокие подъемы и спускались с крутых 
горок, ехали по узким тропам и витиеватым 
дорожкам, останавливались на отдых, заря-
жаясь на следующий этап музыкой и вкусны-
ми перекусами.

на протяжении всего пути организаторы ар-
тем и константин, обладающие опытом велоза-
ездов на дальние дистанции в группах, помога-
ли участникам преодолевать путь, в том числе 
устраняли технические неполадки транспорта: 

смазывали цепь, подкачивали шины и помога-
ли менять камеру.

но не только опытные инструкторы оказы-
вали поддержку. в целом вся команда сплоти-
лась: мужчины помогали девушкам на сложных 
отрезках трассы, коллеги подбадривали друг 
друга, делились эмоциями и впечатлениями.

кроме интересно проведенного времени среди 
единомышленников, такие совместные нефор-
мальные мероприятия рождают доверительные 
отношения между коллегами и повышают команд-
ный дух ниимэ. Чем больше понимания между 
участниками команды, чем больше мы узнаем 
друг друга, тем более дружелюбной становится 
атмосфера в коллективе. коллеги объединяются, 
чувствуют себя ценной частью команды, институ-
та. а, значит, растет вовлеченность в рабочие про-
цессы и повышается производительность. люди  
с большей радостью ходят на работу в «здоро-
вую» среду, для их ментального здоровья скла-
дывается более комфортная обстановка.

Участники велопрогулки искренне поблаго-
дарили организаторов за незабываемую про-
гулку и впечатления:

«мы на своих электротабуретках (моноколе-
со – прим. ред.) в полном восторге от поездки  
и в восхищении от всех участников. выдержать 
достаточно серьезную нагрузку и продолжать 
поддерживать дружелюбную атмосферу и хо-
рошее настроение – это дорогого стоит. с по-
годой повезло, маршрут, как и было обещано, 
живописный и комфортный, даже уехать от 
группы оказалось почти невозможно».

«спасибо вам (артем и константин – прим. 
ред) огромное за эту поездку! я в полном вос-
торге от организации, отношения ко всем участ-
никам и такой вовлеченности во все процессы 
во время поездки. Участникам тоже большое 
спасибо! как итог, мы проехали +/-120 км».

«всем, кто организовал поездку и принимал 
участие – большое спасибо!!! Было супер! При-
соединяюсь ко всему выше сказанному и добав-
лю только, что надо практиковаться почаще».

еще раз спасибо артему, константину и всем 
участникам за организацию и участие в кор-
поративной велопрогулке: вы делаете команду 
ниимэ еще более сплоченной!

зашкаливали. во многом нужный настрой соз- 
давали болельщики – мы даже не ожидали, 
что поддерживать бегунов, из-за которых пе-
рекрыли центр города, выйдет столько людей. 
Барабаны, музыка, караоке, трещотки, дудки, 
плакаты, мотивирующие фразы – в ход у бо-
лельщиков шло все, и это действительно по-
могало марафонцам.

блаГотВорИтельный онлайн забеГ 
#залес, который ежеГодно проВодИт 
блаГотВорИтельный фонд «сИстема»
По традиции участники присоединились  
к огромному беговому сообществу и внесли 
свой вклад в восстановление лесов россии! 
За каждого участника забега БФ «система» 
перечислила средства движению эка на по-
садку деревьев.

Благодарим наших коллег, которые приняли 
участие в забегах и пробежали с пользой для 
природы (и не только!).
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поздраВляем  
нашИх юбИляроВ

перВееВа ольГа серГееВна 

специалист по табельному учету

зайцеВ ВладИмИр ВИктороВИч

ведущий инженер-конструктор

ГорнеВ еВГенИй серГееВИч

Заместитель руководителя приоритетного 

технологического направления – начальник 

управления рПтн

дУлоВа наталья мИхайлоВна 

Фельдшер

традИцИонный «день знанИй» для детей 
сотрУднИкоВ нИИмЭ!

30 августа в ниимэ прошел традици-
онный праздник «День первокласс-
ника», на который были приглаше-

ны дети и внуки наших сотрудников!
Будущих первоклашек ждало увлекатель-

ное путешествие в «Парк юрского перио-
да», ребята встретились с огромными ди-
нозаврами, юные ученые познакомились 
с «анатомией динозавров», разобрались 
в тонкостях строения древних ящеров, 
прошли увлекательные квесты и как сле-
дует повеселились!

в завершении все участники получили за-
ветные подарки к началу учебного года – на-
боры первоклассника, ланч-боксы которые 
можно брать в школу и специально разрабо-
танные ко Дню Знаний наклейки.

Поздравляем всех сотрудников, чьи дети  
и внуки в этом году пошли в первый класс. Же-
лаем вам спокойствия, терпения и безгранич-
ной веры в ваших детей. каждый из них уни-
кален и талантлив в своей области. Уверены, 
что с вашей помощью ребята смогут найти свое 
призвание. в добрый путь!

технодеткИ нИИмЭ  
посетИлИ «технополИс москВа»

на площадке «алабушево» оэЗ «технопо-
лис москва»  дети сотрудников ниимэ посе-
тители «Планету техноДетства».

Программа для детей была не только насы-
щенная, но и очень познавательна.

Благодаря команде «инжинириум мГтУ им. 
н.э. Баумана» ребята познакомились с про-
граммой 3d-моделирования и каждый сделал 
свой собственный проект.

Для любителей прикладного творчества про-
вели мастер-класс «Букет учителю».

на экскурсии в пожарно-спасательный от-
ряд продемонстрировали технику для пожа-
ротушения.

Зарядились позитивными эмоциями на 
спортивном тимбилдинге «соберем рюкзак 
в школу».

навыки юного химика получили на шоу со 
льдом и пламенем.

конкУрс рецензИй:  
Встречаем победИтеля,  
И как такИе конкУрсы помоГают 
разВИВать командУ

итак, встречаем победителя конкурса 
рецензий  эвелину Дружинину и ее от-
зыв о серии книг терри Гудкайнда «Пра-

вила волшебника». За ее рассказ о книгах  
и о том, как она «наконец-то научилась читать 
это произведение без травмы для своей пси-
хики», проголосовало больше всего сотруд-
ников института.

«я очень рада тому, что в этом году мне на-
конец-то удалось стать победителем конкур-
са рецензий! это очень нужный, интересный  
и познавательный конкурс. Через такие ком-
муникации ты можешь поделиться с коллегами 
интересными и полезными книгами, знаниями. 
это работает и в обратную сторону – на осно-
вании прочитанных отзывов можно найти для 

себя книгу, которая тебя увлечет и даст море 
эмоций!» – прокомментировала свою победу 
эвелина.

мы благодарны каждому участнику конкур-
са за интересные рецензии о книгах и за то, 
что они делятся впечатлениями и полезной ин-
формацией со своими коллегами. ведь в этом 
отражаются ценности ниимэ. мы готовы де-
литься друг с другом интересной информацией, 
полезными знаниями, а иногда и чем-то более 
существенным. именно это отношение друг  
к другу внутри команды развивает и усилива-
ет ее, дает силы и энергию на создание про-
рывных идей и выполнение рутинной работы.

ниимэ – команда, которая вдохновляет, 
развивает и постоянно развивается сама.

нашИ коллеГИ 
#сдалИкроВьспаслИжИзнь

сотрудники ниимэ второй раз за этот год 
принимают участие в благотворительной 
акции «День Донора», которая прошла 

сегодня на территории микрона. сданная кровь 
доноров будет отправлена пациентам националь-
ного медицинского исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирургии им. а.н. Бакулева.

каждая операция на сердце, которую прово-
дят высококвалифицированные кардиохирур-
ги научного медицинского центра им а.н. Ба-
кулева, требует участия трех доноров. в день 
в центре проводится 30 операций, в неделю – 
100, в месяц – 400, в год – 5 000. каждый год 
для спасения детей, отцов и матерей требуется  
15 000 доноров. 

к сожалению, донорская кровь почти всегда 
находится в дефиците. Помочь нуждающимся 
в донорской крови людям откликнулись многие 
наши коллеги из ниимэ. они не знают имена 
тех, чьи жизни спасут, не рассчитывают на от-

ветную благодарность. тем не менее, помогают 
другим. Потому что иначе не могут. скромно, 
выкраивая 15 минут среди огромного потока ра-
бочих задач, спасают чью-то жизнь, меняют мир  
и ситуацию с донорской кровью в лучшую сторону.

Делятся частичкой себя, чтобы помочь другим.
они совершают значимые поступки и за это 

им огромное сПасиБо!
мы гордимся вами и тем, что вы с нами. ведь 

люди и забота о них – это самая главная ценность 
ниимэ. в нашем институте работает целый ряд 
программ и регулярно проходят мероприятия, на-
правленные на создание благоприятных условий 
для сотрудников и их семей, а также благотво-
рительные акции, цель которых – помочь нуж-
дающимся. наше предприятие, наша команда, 
наши люди – это социально-активное сообще-
ство, которое вносит огромный вклад не только 
в научное и технологическое развитие страны, но  
и в общество в целом.

В нИИмЭ сформИроВалось 
актИВное сообщестВо, которое 
УчастВУет В блаГотВорИтельных 
проектах

как вы знаете, в июне возобновился бла-
готворительный проект «Добрые кры-
шечки». Пластиковые крышки органи-

зованно собирают в контейнер на 1 этаже алк  
и отправляют на переработку. на полученные 
деньги закупается реабилитационная техника для  
детей-инвалидов.

на прошлой неделе сотрудники ниимэ отвез-
ли вторую партию пластиковых крышек, которую, 
кстати, собрали быстрее, чем в прошлый раз! 
это означает, что в нашем институте сформиро-
валось активное сообщество, которое участвует 
в благотворительных проектах и откликается на 
помощь тем, кто в этом нуждается. сообщество, 
которое заботливо оберегает нашу планету, про-
являя экологическую осознанность и внося свой 
вклад в сохранение окружающей среды.

Благодарим всех за участие в благотвори-
тельном проекте! вклад каждого из вас очень 
ценен для экологии, для нашей планеты в целом 
и, конечно, для детей с особенностями развития!


